

促成抗日统一战线:巴黎《全民月刊》抗战话语研究*

刘继忠 张京京

【内容摘要】 作为中共海外早期舆论阵地,巴黎《全民月刊》以“首次将红军长征向海外报道”留驻史册,其历史面貌却显模糊。该刊是中共中央创办,以“巴黎华侨”身份宣传抗日统一战线思想的时政期刊。为促成抗日救国统一战线早日形成共识,《全民月刊》以用事实说话、“客观”叙述等多种话语策略建构了亡国灭种危在旦夕,抗日统一战线是救国唯一选择,国民党蒋介石集团“缓抗”误国卖国,中共努力促成统一战线的媒介话语,其宣传技艺是中共政策宣传的典范。

【关键词】 《全民月刊》;统一战线;海外宣传;舆论阵地

全面抗战前,中共在海外宣传阵地主要是《先锋报》《救国报》《救国时报》《全民月刊》。除《先锋报》外,其他刊物都是中共中央驻共产国际代表团的机关报,都以宣传抗日民族统一战线为宗旨。《救国报》1935年5月15日创刊,同年12月9日改为《救国时报》,^①为海外宣传抗日民族统一战线做出了卓越贡献。同一时期的《全民月刊》出版约8个月,最早向海外报道了红军长征。因原件散佚,该刊的研究远逊于《救国时报》。现有新闻史教材大都未提及,《中国新闻事业通史》未着一字。有研究者因该刊存续不到一年,影响力不如《救国时报》等而直接略过该刊,这使该刊历史面貌较模糊。时近才有人对之概貌略作考证。^②

《全民月刊》的历史缺失,意味着中共海外抗日宣传历史认知的某种缺失。《全民月刊》是中共海外宣传抗日民族统一战线的外围刊物和重要阵地,对认识中共全民抗日统一战线的早期形成有重要价值。该刊现存原件6期,即第1—2、3、4、5—6期。基于此,本文“深描”《全民月刊》,尽力揭开该刊历史面貌,并借之管窥中共海外宣传抗日民族统一战线的深层历史机理。

一、《全民月刊》的创办背景

《全民月刊》1936年3月15日创刊于法国巴黎,离《救国报》易名《救国时报》出版只有4月零6天。《救国报》1935年5月创刊,9月19日刊登蒋经国致其母亲的痛斥蒋介石假革命的公开信,这一行为惹怒了蒋。蒋介石命外交部照会法政府令《救国报》停刊。正如法共所言,《救国报》停刊“不是什么法律问题,而是政治问题”。^③前往巴黎主持《救国报》的吴玉章与法共等商议后遂决定将报头汉字和法文稍加修改,改为《救国时报》出版,其创刊号实为已编好的《救国报》第16期。可见,

这一背景下创刊的《全民月刊》扮演了《救国时报》“备胎”或日刊与月报相互“配合”的角色,类似于五四时期的《新青年》与《每周评论》。

中共在1935、1936年努力开拓海外宣传阵地,除日寇侵略日急,国难日剧外,其原因还有二:一是中共中央和红军在长征途中已无法在国内出版报纸,与共产国际一度失去联络,亟需在海外建立联络阵地。二是1935年7—8月召开的共产国际“七大”提出在资本主义各国建立各民主阶层反法西斯人民阵线,在殖民地和半殖民国家建立反帝国主义侵略的民族统一战线的方针。据此方针,中共中央于8月1日发表《为抗日救国告全体同胞书》即《八一宣言》,提出停止内战,集中一切国力抗日救国。新形势、新政策亟需宣传阵地。

《救国时报》《全民月刊》都以宣传抗日民族统一战线思想为宗旨。《救国时报》贯彻“不分党派,不问信仰,团结全民,共同救国”的宗旨,声称“不分党派尽量登载一切救国团体的主张,而各党派团体著有威望的领导人及一切爱国人士的言论,尤为本报乐于发表”。^④《全民月刊》发刊词称其宗旨有三:一为欧美华侨和同学公开研究学术和讨论问题的机关,二为“对世界政治经济及社会文化的情形作系统的介绍”,三是“讨论全民救亡图存的具体方案”。^⑤检视该刊内容,其宣传宗旨实为抗日救国全民统一战线。

《救国时报》《全民月刊》的组织架构、编辑人员、发行方式由中共驻共产国际代表团决定。两刊编辑人员彼此交叉,又相互独立。《救国时报》由吴玉章、廖焕星、陈潭秋等主编,编辑有张报、于辛超、邱静山、赵毅敏等。《全民月刊》吴克坚主编,撰稿人主要有萧岩、胡秋原、王明、廖焕星、余杰(陈潭秋)等。吴克坚(1900—1986)早年在周恩来直接领导下从事党的秘密工作。1932年6

* 本文系江苏省社会科学基金重点项目“党报群众路线的百年实践研究(1920—2020)”(项目编号:13820154)、国家社科基金后期资助项目“社会化媒体空间表达与治理研究”(项目编号:18FXW013)的研究成果。

月至1936年春受党派遣到苏联,入莫斯科国际列宁学院研究班进修,1935年参加共产国际“七大”。1936年4月赴法国巴黎任《救国时报》总经理,同时兼顾旅欧华侨的统战工作。可见,报社的人员选配策略是吸纳认同中共抗日主张的进步人士、国民党左翼人士参与编辑工作或邀其供稿。佐证还有:1936年2月9日王明在给共产国际总书记季米特洛夫的一封信中特意解释让胡愈之来苏联的原因之一是“利用他为我们公开杂志和报纸做工作”。这里的杂志和报纸应指《全民月刊》和《救国时报》。^⑥

《救国时报》利用上海《新生》周刊提供的名单和地址,邮寄发行,未满一年就由5000份增至2万份,国内约占一半,销行北京、上海、广州、重庆及新疆等边远地区,国外有9600余订户。^⑦《全民月刊》尚未发现相关史料,据该刊与《救国时报》的特殊关系可推测,该刊也会利用《新生》周刊的名单和地址,邮寄发行。有作者说,该刊原定每月出版一期,但印刷推迟,经常脱版。后因财力不济,仅出8期便被迫停办。^⑧

《全民月刊》对外称“巴黎华侨全民月刊社”,设立“巴黎华侨全民月刊社编辑部”。据统计,现存1—6期《全民月刊》共刊发165篇文章,栏目较固定,设有“时事论著”“全民论坛”“转载”“社会写真”“文艺”“时事纪要”“学术专著/论”和“华侨论坛”“翻译”等栏。主题有阐述抗日统一战线、揭批国民党消极抗日、揭露日军加紧侵华、指导学生救国运动、分析国际形势、抗日爱国宣言通电、报道红军长征、宣传苏联社会主义。

二、抗日救国统一战线的《全民月刊》建构

以“巴黎华侨”身份在“讨论全民救亡图存的具体方案”中宣传中共抗日救国统一战线,是《全民月刊》最大的媒介特色。

(一) 日本帝国主义加紧侵略中国,亡国危险加剧

1936年的中国危在旦夕,中共中央基于此发表《八一宣言》,号召停止内战,建立最广泛的抗日统一战线。《全民月刊》多数文章以国难危亡迫在眉睫为背景来阐述,正面揭露日本加紧侵华的主题文章仅13篇。其叙事脉络有三:

1. 强调灭亡中国是日本既定国策,警告国人丢掉和平幻想。日本“欲征服中国,必先征服满蒙;欲征服世界,必先征服中国”被多次引用;“抗日则生,不抗日则死”“亡国灭种的大祸迫在眉睫”“中华民族之生死关头矣”等渲染亡国灭种话语反复出现。《全民月刊》不仅在叙事中反复强调亡国灭种危险,还深入分析日本加紧侵略中国的当前事实,加深民众对日寇侵略本性的认知。未明深描日本勾结土匪汉奸制造事件、蚕食华北、进攻绥远山西山东等侵略中国的新动向,揭露日本“以华制华”侵略伎俩及染指华南制造“福建自治”的阴谋^⑨;余杰揭露“广田三原则”本质是“彻底灭

亡中国、独霸亚东”^⑩等。该刊还借他者揭露日本侵华野心,如借日内瓦《民族杂志》指出日本侵略中国“已经要图穷匕见了”^⑪等。

2. 深描沦陷区惨状,唤起国人救亡图存意识。东北等沦陷区民众生不如死的悲惨事实是当时中国媒体诉诸恐惧,动员民众抗日的重要资源,亡国叙事亦是《全民月刊》抗日动员的重要策略。该刊多数文章中隐伏着亡国叙事,集中阐述东北亡国惨状的叙述不多,如远方用事实刻画了东北同胞被日本宰割、财产被没收、家园被焚毁、被炮轰枪扫、“被逮捕监禁枪毙活埋抽血强奸”的惨状。^⑫

3. 揭露日寇欺压海外华侨的罪行,动员海外华侨抗日爱国。海外华侨是抗日统一战线必须争取的一支重要力量,《全民月刊》“海外华侨”主题文章仅3篇,主旨都是揭露日寇欺压海外华侨。如吴天成勾画了华商失业破产,备受日寇压迫的惨状,“检讨”日本破坏全球华侨的事实^⑬等。可见该刊借“巴黎华侨”身份表达抗日主张。

(二) 反复阐述中共“全民统一战线”是“国民自救救国的唯一要道”

《八一宣言》是中共必须落实的政治要求,不是宣传策略。自1935年10月1日在巴黎《救国报》第10期首次刊发到《全民月刊》创刊,《八一宣言》已被广泛传播,得到冯玉祥、张学良等爱国力量的积极响应,蒋介石却未公开回应^⑭,故强化必须尽快建立而不是如何建立全民抗日统一战线是《全民月刊》的宣传重心。除渲染呈现1936年中国面临的严峻形势外,该刊还“以破促立”策略反复阐述建立统一战线的极端重要性。“破”主要是批判蒋介石集团“不到最后关头”“三日亡国”等错误论调,“立”是正面强调统一战线是“国民自救救国的唯一要道”。^⑮如实甫指出“一九三六年诚为我中华民族之生死关头矣”,强调只有“高举全民救国之旗帜”才是“再建民国之生机”。^⑯余杰断定抗日救国统一战线是“最大多数的共识”,是“中国民族最后危亡关头的一线生机”^⑰;胡秋原强调“唯有全民族团结起来,一致和日帝作生死的战争”才是中国唯一出路^⑱等。

至于如何建立抗日统一战线,《八一宣言》立场是不分党派、团体、信仰,只要抗日救国不当亡国奴即联合,具体政策是建立“统一的国防政策”“统一的抗日联军”“组成统一的抗日联军总司令”。《全民月刊》没有转载《八一宣言》,其对统一战线的正面解读以王明《抗日救国与全民统一战线》《怎样准备抗日》《全国武装总动员》为主,余杰《论统一战线政策》等为呼应,《中国共产党中央告全国民众各党派和一切军队宣言》等转载为衬托,观点均是《八一宣言》精神的具体阐释。对于统一战线的领导权问题,该刊没有专文解释,文中以“群众看见谁最能干,谁最有办法,谁最能做事,谁的主张最正确”的民主竞争话语策略回应。在讨论学生运动领导权问

题时,史平以“我们共产党人的观点”说“谁想完全包办,谁就不能实行统一战线。谁就一定失败……我们相信不管在学生组织中或其他组织中,只有当着这些组织中的群众看见谁最能干,谁最有办法,谁最能做事,谁的主张最正确的时候,他们才来拥护谁当领导”^⑩。值得注意的是《河北省南部的抗日游击运动》一文强调河北南部抗日游击运动应成为“这种统一战线的发起者与组织者”。此文是《全民月刊》首次正面阐述“统一的抗日联军”思想。

(三)反复批判国民党蒋介石“缓抗”立场,营造反蒋抗日的舆论压力

《八一宣言》对蒋介石采取分化施压,呼吁“国民党和蓝衣社中一切有民族意识的热血青年们”起来抗日爱国,并做出“只要国民党军队停止进攻苏区行动,只要任何部队实行对日抗战,不管他们与红军之间有任何旧仇宿怨,不管他们与红军之间在对内问题上有任何分歧,红军不仅立刻对之停止敌对行为,而且愿意与之亲密携手共同救国”的郑重表态^⑪,形成“进攻苏区即反蒋,停止进攻即合作”,蒋必须“二选一”的行动逻辑。《全民月刊》批蒋亦遵循此逻辑,即将蒋与殷汝耕等汉奸卖国贼切割,以是否抗日救国分割国民党,同时以停止内战、爱国抗日为唯一前提促使国民党朝抗日统一战线的方向分化。

1. 解读蒋介石与国民党五全大会的新提法,得出蒋在压力下可能投机抗日。刊物注意到国民党五全大会“十大政纲宣言”没有将“剿共”或“反共”要求列入,蒋外交政策演讲没提“攘外必先安内”,意识到蒋可能转向抗日,而“全国人民和全国军队的抗日救国的统一战线的威力愈大,则南京政府愈难于和愈不敢走上日寇殷贼等‘反共统一战线’方面去”。^⑫刊物刊发《国难声中国共第二次合作之推测》一文,发出“国共分裂危及中国”,抗日必须联合全国各党派,“蒋介石国民党要进行抗日的話,事实很困难不与共产党合作”^⑬的信号。此文与《救国时报》的《国共第二次合作有可能吗?》形成配合,可谓“供蒋选择”的重要信号。孔云指出蒋介石等少数人畏惧民意玩弄“准备抗日”戏法,实际正在“降日卖国亡党”,国民党的大多数不愿亡国灭种,一定要走上全民抗日救国的联合阵线中来。^⑭

2. 断定蒋介石是“日本帝国主义的代言人”,国民党背叛孙中山三民主义。其手法主要有二:(1)点名抨击蒋介石误国。有三篇文章批驳蒋介石,“三日亡国论”直言蒋介石新生活运动和救国方案“简直是使国民自误、误国之道”,蒋汪“准备抗战”论是“不断卖国”,南京政府“毫无真正抗日准备”等。^⑮廖焕星指出毛泽东入晋是“为了发动抗日救国战争”,蒋入晋是“奉日人命镇压抗日”(后未入晋)^⑯;萧岩断定蒋介石叛变孙中山主义,污蔑劳工界和苏俄,已沦为“日本帝国主义的代言人”。^⑰胡秋原讥讽蒋“和平未到最后关头绝不放弃和平,牺牲

未到最后关头亦绝不轻言牺牲”的论调,是“可笑可怜的阿Q腔调”^⑱等。(2)抨击国民党背叛孙中山三民主义。《全民月刊》全力抨击国民党背叛孙中山三民主义,操纵五全大会,虚伪制宪等罪恶。韩清指出国民党背叛孙中山三大政策,成为“帝国主义者的工具和军阀官僚买办阶级土豪等的集团”。^⑲宋国椿认为国民党“发行公债”等政策使其“诚为全国人民之公敌”。^⑳蔚华认为“南京执政诸公所执行政策,完全违判了三民主义之本旨”。^㉑王礼锡批判国民党操纵和包办国民大会。^㉒萧岩指出国民党“剿共”事实上已破产,抨击制宪是对“孙中山遗教的阴奉阳违”,召开国民大会的动机是“敷衍孙中山遗教”“和缓民众愤怒”“对付各反对派”“取得政策合法性”,孙中山信徒实际在“卖国”等。^㉓

3. 批驳各种响应国民党“缓抗”误国论调。余杰抨击“中华民族解放委员会”狭隘的“军阀、官僚、买办、资产阶级”的统一战线误国害国,断定新记《大公报》正“发挥卖国理论,替日寇汉奸张目”。^㉔韩清驳斥汉奸杨立奎曲解共产党若干言论,指出樊仲云“中国本位救国论”实为“反共本位”,批判其“轻易言战”必“为苏联共党所乘”的谬论。^㉕章乃器批判抗日取胜依赖武器的“唯武器论”和“唯武器史观”是汉奸发明的“亡国论”^㉖;王礼锡指出全民武装抗日的“抗”字才是目前救国之道,胡适“守”字是“苟安主义”^㉗等。

(四)营造全民抗日统一战线必将建成的舆论氛围,坚定抗战必胜信念

1. 指导学生救国运动。学生爱国运动是抗日统一战线的重要力量,《全民月刊》对学生爱国运动寄予厚望,辟有“学生爱国运动”专栏,“慰告”青年学生要“努力促成和巩固团结”,采取到民间去等“各种救国方法”“公开堂皇的去抗日”。^㉘余杰指出学生救国运动要实现国家独立和民族解放的最终目标需有巩固的团体、一致的步骤、灵活的策略和正确的口号,组织和发动民众、武装抗日的要求与准备等。^㉙董标指出学生救国运动得到世界舆论的同情与赞助,苏联是各国舆论中最同情最有价值的。^㉚《全民月刊》还批驳破坏、污蔑学生运动的各种言论。萧岩驳斥污蔑学生运动“助长日寇进攻”“共党趁机捣乱”“扰乱地方治安”等言论,驳斥张佛泉倡导的学生运动“感情和五分钟热度”的谬论^㉛等。

2. 全文“转载”中国各政治力量的救国宣言,营造团结救国的舆论态势。《全民月刊》设“救国文献”专栏,按语称“很欢迎转载国内外及海外侨胞们所组织的各党派、团体以及个人的有系统的抗日救国意见”。^㉜该刊集中刊登《中国红军将领致全国军政当局暨民众团体电》《北平市各大中学联合罢课宣言》等各类宣言、通电、告民众书21件,意在营造全国各阶层踊跃救国的舆论氛围。

3. 摘录国内国际时事动态,营造抗日救国的舆论浪潮。《全民月刊》是“学术”型理论期刊,时事新闻以“一

句话新闻”集中编排,这样既避开新闻时效也凸显摘编目的。该刊摘录了《大公报》《上海新闻报》《大众生活》《东京报》《伦敦晨报》和哈瓦斯社、路透社、中央社等国内外媒体的时事新闻约350多条,营造了全国人民救亡图存的舆论大潮。

4. 多方佐证全民统一战线是以弱胜强的法宝。国际形势事关中国抗战,西班牙等弱小国家的民族运动、日英美在远东的矛盾,遂成为当时各方关注的焦点。《全民月刊》聚焦于此,用12篇文章论证全民统一战线是以弱胜强的法宝,国际形势足以促成统一战线建立,解答了读者关切。刊物对西班牙、亚比尼西亚民族运动的分析意在警告南京当局“痛悔前非”,赶快建立抗日统一战线。徐子明指出西班牙人民统一战线的斗争保障了西班牙民族革命的胜利,呼吁南京军政当局“痛悔前非”。^②王礼锡从亚比尼西亚抗意侵略战争中得出“只要能够对外,统治者亦能得到反对派的拥护”结论。^③未明指出“亚国抗意”失败不足以作为“唯武器”论和“三日可亡国”的证据,中国应借鉴亚国教训“促进全国统一的有力的国防政府的迅速形成”。^④《全民月刊》认为国际形势尤其是东亚格局的演变“都足以促成全国抗日统一战线之建立”。^⑤康德认为日本侵华加深了日、英、美在远东的矛盾,使其可能调整远东妥协政策,牵制日本侵华。^⑥衍文认为随着德、日、意、波联盟成为世界战争的魔窟,伦敦、巴黎、莫斯科也会形成反德集团^⑦等。

(五)“客观”展示红军长征的形象和苏联社会主义建设成就

《全民月刊》对工农红军和苏联建设成就的报道不多。对工农红军的宣传主要是创刊即连载廉臣《随军西行见闻录》(3期,约3万字)。《见闻录》以国民党被俘军医视角叙述红军伟大长征,对突破封锁线、四渡赤水、抢渡金沙江、飞夺泸定桥等着墨较多。^⑧文章认为红军突破重围在于共产党深得民心、吃苦耐劳的精神,称“毛泽东似乎一介书生,常着灰布学生装,暇时手执唐诗,极善辞令。我为之诊病时,招待极谦”。^⑨该刊还赞誉河北南部抗日游击运动,谓其“对全国人民建立国防政府抗日联军的抗日救国统一战线的运动以实际的响应”。^⑩

是否联苏抗日是当时国共舆论斗争的一个焦点,国民党给苏俄和中共贴上“赤色帝国主义”“赤色汉奸”标签,《全民月刊》除正面驳斥外^⑪,还“客观”展现苏联建设成就,用事实申明联苏抗日的正当性。该刊刊登了《柏林的民死与莫斯科的民生》(金)、《纪念高尔基》《苏联妇女底生活更加幸福了!》等13篇“补白”文章,较全面地展现了苏联建设成就。如讴歌列宁、高尔基、沃罗希洛夫等苏联伟人,将高尔基一生总结为“一篇充满了光荣的革命斗争的史诗”。^⑫赞誉苏联妇女的幸福生活,回击“共产共妻”谣言,指出中国苏区妇女也享有与苏联妇女差不多的“平等”权益。^⑬

三、抗日救国统一战线《全民月刊》的建构机理

《全民月刊》全民统一战线的话语建构体现了中共娴熟的宣传技艺,是中共全民抗日统一战线早期宣传的一个典型缩影。其建构技艺是紧扣《八一宣言》精神,摆事实、讲道理,集中阐述为何必须建立统一战线,运用图片、适当渲染,借他者“客观”表达,灵活运用纪念资源等。

(一)摆事实供读者思考,用逻辑说服对方

《全民月刊》延续毛泽东《政治周报》“请看事实”的优良传统。^⑭该刊对日本加紧侵华,苏联建设成就、国际形势分析等大都以事实陈述为主。在批驳“缓抗”等谬论时常常追溯历史、描述当前事实,以事实支持中共统一战线必胜。至于统一战线领导权问题,则以“谁最能干,谁最有办法,谁最能做事,谁的主张最正确”民主竞争的话语策略淡化处理。

(二)重视图片作用、适时渲染情绪

《全民月刊》每期都有视觉冲击力强的照片和漫画,6期共刊发102张图片。以图片主题言,国际形势最多,27张,统一战线和抗战救亡各21张,苏联建设成就15张,国防文艺和日军侵华各9张。在叙述亡国惨状、揭露蒋介石投降卖国等动员民众抗日时多使用鼓动性话语,此类文章多有宣传标语、口号,形容词、副词出现频率也较高。

(三)巧用第三者,形成客观表述事实的可信叙事

《全民月刊》作者多化名,化名文章则在文中“我们共产党”第一人称叙事正面传达中共立场。胡秋原等知名人士署实名在其身份的高信源效应。该刊还以孙中山、章乃器、章太炎等知名人士或第三人称完成叙事,《随军西行见闻录》就以“国民党被俘军医”视角展开红军长征叙事。

(四)利用周年展开纪念叙事

纪念叙事是舆论动员的常规策略。在“一二八”四周年、“三一八”惨案十周年、孙中山逝世十一周年等纪念日,《全民月刊》刊发《纪念“三一八”》《“一二八”四周年》《纪念民族革命领袖孙中山先生》等纪念文章,抨击国民党投降政策,宣传统一战线,展开舆论动员。

(五)配合《救国时报》,促成协同效应发生

《全民月刊》配合《救国时报》动作有三:第1—2期和5—6期合刊刊登《救国时报》广告,推广《救国时报》;配合《救国时报》刊发《国难声中国共第二次合作之推测》,向国民党释放重要信号;同时刊发《随军西行见闻录》,扩大红军长征的海外宣传。《救国时报》在莫斯科发行《随军西行见闻录》单行本。单行本很快传到国内并广为流传,成为最早向外界介绍红军长征和红军领袖的书籍。^⑮

四、余论

抗日统一战线是中国八年抗战获胜的重要法宝,是中共成为抗战中流砥柱的关键所在,然而学界对抗日统

一战线研究重在政策本身,从媒介视角探索统一战线的较少。本文期有助于推动中共海外报刊与宣传研究

的深入。但因刊物原件散佚,本文未能解决《全民月刊》停刊原因、发行等问题。

注释:

- ①④ 王润泽、王云宁:《中共的海外抗日报纸〈救国时报〉》,《新闻界》,2012年第21期,第79页。
- ② 滕瀚:《〈全民月刊〉:最早宣传长征的海外报纸》,《青年记者》,2018年第29期,第114—115页。
- ③⑦ 朱少伟:《中共在海外创办的〈救国时报〉》,《世纪》,2008年第1期,第42、42—43页。
- ⑤ 《全民月刊创刊宣言》,《全民月刊》,1936年第1—2期,第1页(因6期《全民月刊》均出版于1936年,故下文注释略去“1936年”)。
- ⑥ 中共中央党史研究室第一研究部:《联共(布)、共产国际与中国苏维埃运动(1931—1937)》(第15卷),中共党史出版社2007年版,第129、303页。
- ⑧ 杨力:《海外华文报业研究》,北京燕山出版社1991年版,第291页。
- ⑨ 未明:《日贼进攻福建之阴谋》《日本进攻中国之现阶段》,《全民月刊》,第4期,第35—41、55页。
- ⑩ 余杰:《所谓三大原则》,《全民月刊》,第3期,第28页。
- ⑪ 《日内瓦“民族杂志”对日本侵略的估计》,《全民月刊》,第3期,第51页。
- ⑫ 远方:《日帝宰割下的东北同胞之惨状》,《全民月刊》,第4期,第55页。
- ⑬ 吴天成:《日本破坏全球华侨的检讨》,《全民月刊》,第1—2期,第105—107页。
- ⑭⑮ 陈绍禹(王明):《抗日救国与全民统一战线》,《全民月刊》,第1—2期,第13页。
- ⑯ 实甫:《回顾和展望,和平乎?战争乎?自由乎?亡国乎?》,《全民月刊》,第1—2期,第5页。
- ⑰ 余杰:《论统一战线政策》,《全民月刊》,第5—6期,第16页。
- ⑱⑲⑳ 胡秋原:《最后关头与唯一出路:全民抗战之绝对必要》,《全民月刊》,第1—2期,第18—19、20页。
- ㉑ 史平:《论全中国学生的救国运动》,《全民月刊》,第4期,第21页。
- ㉒ 中央档案馆:《中共中央文件选集(1934—1935)》(第10册),中共中央党校出版社1991年版,第522页。
- ㉓ 萧岩:《国难声中中共第二次合作之推测》,《全民月刊》,第1—2期,第25页。
- ㉔ 孔云:《国民党究竟走到哪里去?》,《全民月刊》,第3期,第18—19页。
- ㉕ 陈绍禹(王明):《抗日救国与全民统一战线》《怎么准备抗日》《全国武装总动员》,《全民月刊》,第1—2期,第11—15页;第4期,第7—17、47—52页。
- ㉖ 廖焕星:《毛泽东入晋与蒋介石入晋》,《全民月刊》,第4期,第3页。
- ㉗ 萧岩:《迎今年的五月》,《全民月刊》,第4期,第29页。
- ㉘ 韩清:《中国国民党改组问题》,《全民月刊》,第5—6期,第8页。
- ㉙ 宋国春:《论统一公债及复兴公债》,《全民月刊》,第4期,第63页。
- ㉚ 蔚华:《纪念革命领袖孙中山先生》,《全民月刊》,第3期,第13页。
- ㉛ 王礼锡:《争取国民大会的兑现》,《全民月刊》,第5—6期,第26页。
- ㉜ 萧岩:《为什么剿共不利》《评国民党宪法草案》《对召集国民大会底意见》《救国主义还是卖国主义》,《全民月刊》,第1—2期,第7页;第3期,第42、22—23页;第4期,第18页。
- ㉝ 余杰:《论统一战线政策》《评大公报最近言论》,《全民月刊》,第5—6期,第16、31页。
- ㉞ 韩清:《驳斥汉奸杨立奎的狂吹》《评樊仲云的“中华民族出路问题”与“中国本位救国论”》,《全民月刊》,第4期,第24—25页;第5—6期,第27页。
- ㉟ 章乃器:《辟一套亡国论——唯武器论和唯武器史观》,《全民月刊》,第3期,第47页。
- ㊱ 王礼锡:《以合理御侮求统一,以全民抗战谋守土,答胡适之先生》,《全民月刊》,第3期,第32页。
- ㊲ 全民月刊同人:《慰告全国同学和各界青年书》,《全民月刊》,第1—2期,第29页。
- ㊳ 余杰:《学生救国运动的意义及其前途》,《全民月刊》,第1—2期,第33—34页。
- ㊴ 董标:《世界舆论中之我国学生救国运动》,《全民月刊》,第1—2期,第42—44页。
- ㊵ 萧岩:《“学生与政治”——为驳复张佛泉先生而作》《答救国运动的反对者的主要论据》,《全民月刊》,第1—2期,第39—42、3期,第55页。
- ㊶ 《〈转载〉栏“编者”按语》,《全民月刊》,第5—6期,第56页。
- ㊷ 徐子明:《西班牙革命与人民战线之胜利》,《全民月刊》,第4期,第74页。
- ㊸ 王礼锡:《亚比尼西亚独立抗战之教训》,《全民月刊》,第4期,第100页。
- ㊹ 未明:《亚国抗战的失败与中国抗日问题》,《全民月刊》,第5—6期,第5页。
- ㊺④⑥ 康德:《日英美在远东之矛盾》,《全民月刊》,第1—2期,第73页。
- ㊻ 衍文:《德国作战计划与德日一意一波联盟》,《全民月刊》,第3期,第8页。
- ㊼ 中国国家博物馆:《陈云》,上海教育出版社2006年版,第67—68页。
- ㊽ 廉臣:《随军西行见闻录》,《全民月刊》,第1—2期,第95页。
- ㊾ 孔原:《河北省南部的抗日游击运动》,《全民月刊》,第4期,第55页。
- ㊿ 杨志一:《驳斥南京国民党中宣部告国人书》,《全民月刊》,1936年第3期,第41页。
- ① 新生:《纪念高尔基》,《全民月刊》,第5—6期,第46页。
- ② 奋英:《苏联妇女底生活更加幸福了!》,《全民月刊》,第5—6期,第39页。
- ③ 中共中央文献研究室 新华通讯社:《毛泽东新闻工作文选》,新华出版社2014年版,第2页。
- ④ 张聂尔:《八千里路云和月》,文汇出版社2004年版,第35—36页。

(作者刘继忠系南京师范大学新闻与传播学院副教授;张京京系南京师范大学新闻与传播学院硕士研究生)

【责任编辑:张敏强】